

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Corti, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de San Eulalia, núm. 76
Número suelto : : : 10 cént.;
Id. atrasado : : : 10

La canción del Mendrugo

A Félix Escalas

A la derecha está la viña; en la viña, la casa; tu casa, Mari Marta! Desde lejos, mis ojos la buscan y en ella reposan como labios sedientos en el borde de la fuente. Mis ojos, Mari Marta, mis pobres ojos quemados por el sol de los caminos!—Por aquí, Mendrugo,—me gritan los que como yo viven a la ventura.

Ellos saben adonde van. Van por la carretera, que es el camino de los ricos. Buscan los jardines, el amparo de las verjas tupidas de rosales entre cuyos troncos, al anochecer, manos blancas tienden a los hambrientos las sobras de la merienda. Mendrugo también sabe adonde va. Prefiere el atajo abandonado, solo, abierto a los cuatro vientos, sin palacios y sin jardines; la cuesta que le ahoga, y donde su gran patá de palo canta alegremente en el silencio de los trigos. Quiere el atajo porque tu casa se ve desde él. Ya no vives en ella, Mari Marta; pero ahí está el parral que te abrigó con su sombra; ahí está la fuente que cantó con tus cantares, y los almendros que en invierno deshojaban sus flores al pasar tú.

¿Dónde estarás? Casada, tal vez, paseas tu vientre hinchado, bajo otras ramas y entre otras viñas. De mí ¡qué has de acordarte! Nunca se fijaron tus ojos en el pobre diablo que todos los días cruzaba frente a tu puerta! En mí que, al bajar del pueblo a los Hornos, caminaba doble camino para verte, Mari Marta. Pero aquellos días ¿cómo olvidarlos? No eran días de sufrimiento, y el tiempo en que no se sufre se recuerda siempre. Es el mejor. Te peinabas a la puerta, cuando la luz del alba tenía los estanques. El agua de las acequias era tu espejo. Alrededor de las uvas cantaban los pájaros. Me paraba en el camino; desde el camino te veía.

¡Si tú supieras! No se vive en la vida sino momentos muy cortos, y yo los viví entonces. ¡Pobre vidal! A un lado me esperaban la fábrica, las horas terribles, la lucha; al otro, el pueblo que, para los que ganábamos el pan lejos de él, no tenía más sol que el de los domingos. Y en el pueblo, mi casa, y en mi casa, mis padres. ¡Mis padres inútiles, baldados que se comían lo que yo ganaba, que me ataban a la tierra sin dejarme el consuelo de huir! Y en medio del camino, tú, un imposible. ¡Lo que yo te quería, Mari Marta! ¡Y llegué a aborrecerte! Pensaba en mis padres, y renegaba de tí, que me hacías mirarlos como carga odiosa. Soñaba con tu cariño y renegaba de ellos que me quitaban la esperanza de conseguirte. Nadie sufrió lo que yo sufrí.

Ya ves, no fué locura lo que hice. Una noche, un sábado, me dijeron en los Hornos:—«Mañana se casa ese.» Ese, el hijo del amo, un inútil, un perdido. Aquella noche, al volver muy tarde al pueblo, me senté en el campo, frente a tu casa. Sobre tu huerta rodaban las estrellas; lejos oíanse las esquinas de un ganado; en la sombra, bajo los árboles, lloraba la fuente. Yo hasta entonces, Mari Marta, había sido bueno. No quería mal a nadie. Había perdonado a Chín el de las cruces, que un día a traición me abrió la frente. Hasta algunas noches, tendido en la era, miraba el cielo, pensaba en Dios y se me llenaban de lágrimas los ojos. Pero aquella noche, solo, delante de tu casa, pensando en tí, queriéndote como nunca, me volví malo, y malo para si empre. Ya no soy lo que antes era. Yo, Mari Marta, había trabajado toda la vida. Diez años

mantuve a mis padres, ¿Qué ambicionaba? Tu cariño y un rincón donde adorarle; para mí un imposible. ¡Y se casaba aquel inútil, aquel perdido que allá abajo, en la ciudad, tiraba en caballos y en mujeres lo que su padre exprimía de nosotros, la vida nuestra, mis sueños, Mari Marta!

Me levanté temprano, bajé a la ciudad, esperé, y lancé la piedra. No fué locura. Heí a la novia. Los periódicos inventaron un cuento ridículo. ¡Yo enamorado de aquella mujer que no conocía! Nadie pensó en tí, Mari Marta. De la cárcel a Ferro-carriles, donde perdí la pierna, y de allí al Hospital, y del Hospital al mundo, a rodar a la ventura. Hasta que un día de hambre me encontré en la cuneta de un camino, tendida la mano, pidiendo limosna.

Ya no pienso en tí como antes pensaba. Te recuerdo como se recuerda la sombra de los árboles en días de sol, como algo que consueta, que refresca y a cuyo amparo se duerme. Clara y sola, veo hasta el fin la vida. Hay que resignarse. Ya no me quedan sino mi patá de palo que me acompaña en el silencio de los campos, y los caminos, los caminos sin fin, que al anochecer se vuelven azules como sendas de un cuento. En ellos, por mucho que camine, ya no he de hallarte.

En estos días, al cruzar por los caseríos donde los ricos veranean, me detengo a veces. De las familias sentadas en corros me arrojan ochavos; y si me ven inmóvil, con la vista en el grupo, me despiden: «—Vete. Te han dado ya.» Para los ricos el dinero es la única limosna. ¿Qué hacer? Me voy. Pero los niños son mi tristeza. Cuando de noche los veo rodar cogidos de la mano, en el fondo de los jardines, cantando a la luna, pienso en mis hijos, ¡en nuestros hijos, Mari Marta!

Hay que resignarse; hay que vivir alegres. Yo lo procuro. Ahí está la viña, y en la viña, tu casa. Ya no vives en ella, Mari Marta; pero ahí está el parral que te abrigó con su sombra; ahí está la fuente que cantó con tus cantares, y los almendros que en invierno deshojaban sus flores al pasar tú.

M. SARMIENTO.

Sobre murallas

Ya que tantas veces nos hemos ocupado del derribo de las fortificaciones que circuyen esta capital; y ya que tanto hemos insistido en la necesidad de que las obras se efectuaran mediante subasta y nunca por administración, es oportuno que hoy nos congratulemos de la solución que tras de mucho tiempo y no escasas peripecias, ha tenido asunto de tal importancia.

Efectivamente, no habiendo dado resultado las tres subastas intentadas para el derribo del baluarte de Zanoguera y de las dos cortinas contiguas y demás obras especificadas en el pliego de condiciones, el Ayuntamiento, cumpliendo los preceptos de la ley, solicitó y obtuvo del Gobernador de la provincia la autorización necesaria para que las citadas obras pudieran realizarse por contrata. De modo que los que cual nosotros, consideraban como inconveniente grave que las repetidas obras se realizaran por administración, están de enhorabuena, puesto que existe ya la seguridad de que se harán si no por subasta, por contrata, lo cual para el caso significa lo mismo.

Parece que en la votación a que dió lugar este asunto en la última sesión del Ayuntamiento, hay quien pretende haber visto un caso de indisciplina política, puesto que no votaron de acuerdo concejales pertenecientes a un mismo partido ó grupo.

No es materia propia de la índole de nuestro periódico entrar en la discusión de si la conducta de los citados concejales, en el acto de que nos ocupamos, fué ó no correcta bajo el punto de vista de los deberes que los compromisos políti-

cos imponen a los representantes de los partidos en el seno de las corporaciones populares; pero si nos consideramos en el caso de manifestar sin embajes nuestra opinión, decididamente favorable a que en asuntos puramente administrativos, como el que nos ocupa, los concejales prescindan en absoluto de su filiación política, y se atengan exclusivamente a lo que les dicte su conciencia y su buen criterio; mucho más en los asuntos en los cuales, como sucede en este de que se trata, los concejales son personalmente responsables de los perjuicios que se irroguen por la celebración de contratos que celebren ó aprueben.

Con motivo de la votación a que antes hemos aludido ha sido traído y llevado el nombre de un hijo ilustre de esta capital, ligado con el General Weyler por vínculos de parentesco, cuyas opiniones científicas se suponen discutidas por el Ayuntamiento con agravio de aquél. No comprendemos los que así suponen que fines pueden perseguir a menos que se trate de un inocente ardid político, al sacar a colación el nombre respetable de D. Eusebio Estada y presentarlo como blanco de los tiros de los amigos políticos de su cuñado el General Weyler.

Ni las opiniones científicas del señor Estada han sido discutidas, que sepamos, en el seno de la corporación municipal, ni caso que lo hubieran sido, pudiera de ello deducirse agravio para aquél. En cambio los palmeanos todos debemos estarle profundamente agradecidos por haber sido indudablemente quien con su autoridad indiscutible y con su trabajo asiduo de muchos años, ha trabajado con más eficacia para lograr el derribo del recinto amurallado y el saneamiento de esta capital; y quien poderosamente ha contribuido a impedir que esta primera parte del derribo de murallas y realización de las obras de urbanización consiguientes, se efectuaran por administración con todos los peligros que para los intereses del erario municipal y para el buen nombre de los concejales, envuelve semejante sistema aplicado a obras de la importancia y naturaleza de estas que nos ocupa.

Por lo demás, consideramos el procedimiento que se ha seguido perfectamente ajustado a los preceptos de la ley, pues la Instrucción para Contratación de Servicios Provinciales y Municipales de 26 de Abril de 1900, hoy vigente, al determinar en el artículo 40 los casos en que no es necesaria la subasta ni el concurso para los contratos dice en el caso 5.º: «Para los que se verifiquen después de dos subastas ó concursos, sin licitaciones, siempre que el precio y las condiciones del contrato no sean menos favorables a la Corporación que el tipo y las condiciones que hayan servido de base para las subastas ó concursos, y fide del artículo 41. «En los casos del artículo anterior, con excepción del primero, deberá preceder la declaración de excepción, hecha por el Gobernador de la provincia cuando se trate de contratos municipales, ó si fueren provinciales, por el Ministro de la Gobernación, y sin ella no será válido el contrato que se celebre, siendo personalmente responsables de los perjuicios que irroguen los concejales ó los diputados provinciales que acuerden la celebración del contrato ó lo aprueben.»

El sol y las plantas

La luz, el calor, el frío, el agua y el suelo, indispensables para la vida de los vegetales, tienden a destruirla cuando no obran convenientemente.

La luz muy intensa da a las plantas mucho verdor y endurece su cuerpo; pero no permite que los tallos medren como de ordinario.

El desecamiento de los gérmenes se produce por un efecto de una luz demasiado fuerte, acompañada de calor; y la hidropepsia es producida por la debilidad de luz, que quita a las plantas su natural verdor, al irgá demasiado sus tallos y permite que se llenen de agua todos sus órganos.

La clorosis ó palidez es debida a la escasez de luz; enfermedades éstas más fáciles de precaver que de curar.

El desecamiento de los gérmenes se observa durante el verano en las plantas criadas en climas más cálidos y secos que los de su país natal.

Por efecto del calor demasiado seco

están las plantas expuestas al desecamiento de las yemas, de las hojas, del liber y de las raíces.

Todas estas enfermedades se evitan impidiendo la acción directa de los rayos solares y regando cuando convenga.

El congelamiento es debido al frío; las heladas constantes matan las partes herbáceas y tiernas de las plantas, ocasionando su esterilidad, por helarse también las flores; y cuando las hojas tiernas toman un color negruzco, se produce la quemadura, generalmente a la salida del sol, hora en que las hojas están cubiertas de rocío y la temperatura atmosférica es muy baja.

La excesiva humedad produce las parásitas superficiales que atacan a raíces y a las hojas.

Esas parásitas son bastante numerosas y se desarrollan debajo de la epidermis, que rompen saliendo al exterior y esparciendo en el aire un polvillo destinado a reproducirlas.

Debe fijarse la atención en las parásitas que producen las enfermedades llamadas roya, carbón, caries, tizón y cornezuelo, y todas ellas deben combatirse regando las plantas atacadas, con una disolución de 20 gramos de alumbre en 20 litros de agua hirviendo.

La cuestión religiosa en Francia

París, 23.—Con motivo de la manifestación verificada ayer contra el Gobierno por haber mandado cerrar las escuelas de las Hermanas de la Doctrina Cristiana, que daban asilo a 4.200 niñas, hubo verdaderos tumultos en diferentes puntos de la capital, siendo detenidos unos 300 individuos pertenecientes a la aristocracia, a la banca, a la propiedad rural, al Parlamento y al Municipio de París.

De dichas personas sólo quedan diez detenidas. Las demás han sido puestas en libertad.

Ampliando las noticias acerca de los alborotos ocurridos en esta capital con motivo de la expulsión de las Congregaciones, podemos añadir algunos pormenores.

Desde hace días los ánimos estaban muy exaltados con motivo de esta cuestión, asegurándose que en el palacio arzobispal se habían celebrado algunas reuniones, a las que asistieron caracterizados banqueros, propietarios y aristócratas para tratar de este asunto.

Ayer aparecieron en las esquinas unas proclamas protestando de la expulsión de las Congregaciones.

El público formó grupos para enterarse de estos carteles, hasta que intervino la policía, disolviendo a aquellos.

Poco después se verificó el reparto de premios a las alumnas de la Escuela de Santa María, y al terminar dicho acto, un numeroso grupo en el que figuraban muchos nacionalistas, se dirigió en manifestación hacia el Eliseo, cortándole el paso la policía y trabándose una verdadera batalla de la que resultaron varios heridos.

En otros puntos de la capital hubo también choques entre la policía y los manifestantes.

A las siete de la tarde las monjas de Santa María emprendieron la marcha de París, formándose en los alrededores de la estación varios grupos que la policía disolvió a sablazos.

En la escuela de las Hermanas de la Caridad y bajo la presidencia de M. Coppée, se verificó también el reparto de premios a las alumnas.

Al terminar el acto dijo la superiora a las niñas:

—Nos embarcan; id a buscar otro albergue.

Las alumnas y sus madres se pusieron a llorar, dando vivas a las Hermanas, a la libertad y a Cristo.

NOTAS PEDAGÓGICAS

Corrupción electoral

Desde hace algunos años viene observándose en Francia la costumbre de que con motivo de la fiesta nacional del 14 de Julio, algunos Ayuntamientos otorgan premios a los alumnos de las respectivas escuelas municipales.

Estos premios no son concedidos por los maestros, sino por los mismos esco-

res, cuyos votos designan al marcedor de recompensa.

La libertad de los jóvenes votantes es absoluta, y los profesores se abstienen de inclinár su ánimo en favor de uno ó en perjuicio de otro.

En una escuela de los alrededores de París, dos candidatos han realizado una verdadera campaña electoral, tratando de obtener para sí los sufragios de sus camaradas.

En la primera votación hubo empate, y uno de los candidatos compró el desistimiento de su competidor mediante el regalo de varias pelotas, de cuatro monedas de diez céntimos y algunos papeles.

Cierta cantidad de bombones y confites repartida con habilidad, le valió la adhesión de algunos electores indecisos.

El resultado de estas maniobras fué el de que el candidato derrotó por muchos votos a un tercer rival que había mantenido su candidatura.

Este ataca ahora con la mayor energía la elección, que, a su parecer, adolece de vicios de nulidad.

El vencedor está sometido a la instrucción de un expediente por sus profesores.

El candidato derrotado atribuye a su adversario varios actos de corrupción electoral, como son los de repartir juguetes, golosinas, monedas de cobre y hasta refrescos entre el cuerpo electoral.

Se cree que la elección será anulada.

Cosme el barquero

(CUENTO VASCO)

Está muy contento con su vida el bueno de Cosme, el simpático barquero con quien hablé ayer de largo; el perfecto tipo del aldeano vasco, por sus modales y por su franqueza.

Es ya anciano; no recuerdo con seguridad, pero creo me dijo que eran sesenta y seis años los que había cumplido, y si no hubiera visto en sus palabras la sencillez vascocongada, no le hubiese creído, pues se halla fuerte hasta el extremo de no representar más de cincuenta.

Maneja el remo con verdadera intrepidez y como un consumado marino, empujando con pasmosa ligereza su barca, que hace en un instante el recorrido a que se dedica: pasar de una a otra orilla del Bidasoa, los pasajeros que visitan dos preciosas aldeas guipuzcoanas.

Simpático lector, permíteme que, aunque en mala forma, relate algo que de su historia me contó el anciano barquero. Si el relato te agradase, es a Cosme a quien se lo debes; pero si, por el contrario, te ves obligado a dejar la lectura antes de terminarla, debido a tal ó cual motivo, culpame a mí, que yo soy el responsable, pues que si de labios del barquero oyese narrarlo, a buen seguro lo escucharías con deleite.

§§

Tendría Cosme próximamente veintinueve años, y por aquel entonces el que hoy es barquero vivía en Deva, dedicado al expuesto oficio de pescador. Jóvenes como él, eran sus compañeros de oficio, con quienes compartía trabajos y ganancias; y la trainera «Pilarchu» era querida y admirada por los habitantes de Deva, y no cabe duda que bendecida por Dios, pues que todos los jóvenes tripulantes trabajaban para mantener a sus padres.

Cosme, únicamente tenía a su madre, y a ella entregaba apenas cobrado, el producto de su trabajo, para que lo emplease en las necesidades que ocurrieran, viéndose así modestamente madre é hijo.

Entre las jóvenes aldeanas que bajaban todos los días a recibir las lanchas para recoger la pesca y luego venderla, había una que le iba gustando a nuestro hombre; era Martina, la hija de Pepachu, una rubia, coloradota y muy desahogada, que tendría unos diez y ocho años.

Unas palabras sueltas, primero; más tarde una conversación ajena al fin que se persigue, pero que al terminar eleva algunas frases intencionadas y dedicadas a preparar el terreno, y al poco tiempo una declaración sencilla y clara: eso debió de ser lo que Cosme hizo para enamorarse a Martina.

Todo estaba arreglado para la boda d

FILANTROPIA DEL DOCTOR MUNYON



Muy satisfactorios han sido para mí los resultados de las distribuciones *gratis* de mis remedios caseros homeopáticos hechos en casi todo el mundo y últimamente en España. Personas de todas las clases sociales, el millonario o el obrero, ha correspondido á mis invitaciones para convencerse, sin gastar un solo céntimo, de la eficacia indiscutible de mis modernas, agradables y humanitarias medicinas. No porque les fuera imposible pagar el módico precio de ptas. 1,75, sino porque deseaban constituirse en jueces prácticos de que el *Remedio de Munyon para el Reumatismo* proporciona alivio positivo en uno á tres minutos; que cura dentro de 1 á cinco días el reumatismo agudo ó muscular y que sana radicalmente antes de haberse tomado el contenido de un frasquito. Otros que por mucho tiempo habían estado sufriendo días amargos molestados constantemente con enfermedades del estómago, recobraron su salud y han alegrado su existencia habiendo aceptado el obsequio de mi *Remedio para la Dispepsia*, el cual, cuando se está enfermo del estómago, alivia y cura con prontitud, pone á uno en condiciones de tomar lo que gusta, todo lo que agrada y cuando uno quiere, vivifica el organismo y crea amor á la vida.

Para comprobar lo que yo aseguro me place decir á los habitantes de esta ciudad que á todo el que antes del día 4 de Agosto próximo envíe bajo sobre su dirección y su nombre claramente escritos, incluyendo treinta y cinco céntimos en sellos de correo (para portes) á los Sres. Guillermo García (Capellanes, núm. 1, dup.) ó Hijos de C. Ulzurrun (Escarteros, núm. 9), en Madrid, se le remitirá una muestra del maravilloso *Remedio de Munyon para el Reumatismo*; y á los que en la forma indicada se dirijan á los Sres. V. Ferrer y C. (Comercio, número 112), ó Hijos de J. Vidal y Ribas (Moncada, núm. 21), Barcelona, pidiendo el *Remedio de Munyon para la dispepsia*, recibirán un frasquito de éste por primer correo. Sólo 6.000 botellitas de cada una de las expresadas medicinas se distribuirán *gratis* y suplico al público tome nota de que si algunas solicitudes llegasen extemporáneamente se devolverán á los interesados los sellos postales que hubieren remitido.

Yo preparo una medicina especial para cada enfermedad, tan eficaz como la del Reumatismo y la Dispepsia, al alcance del pobre y del banquero (Ptas. 1,75, casi todas en cualquier ciudad ó aldea de España). Mis remedios no son *sánalo todo*, sino que cada uno cura eficazmente sólo la enfermedad contra la cual está preparado. Tengo 57 específicos contra 57 males distintos.

Pídase la *Guta de la Salud* (gratis á solicitud), un valioso librito escrito en términos claros, familiares y concisos, que enseña á curarse uno mismo. La mamá, la esposa, la hermana, la hija, la nodriza, pueden combatir las enfermedades sin necesidad de facultativo.

Dr. MUNYON.

Javol del Avellano de la Bruja, del Dr. Munyon, cura las enfermedades cutáneas.—Delicia del tecedor, pesetas 2.

A los que se sientan abatidos y llenos de sufrimientos por alguna complicación de enfermedades y crean necesitar el consejo de algún facultativo humanitario y desinteresado, tengo el gusto de decirles que pueden, con entera confianza, consultarme por Correo á mi Oficina, 1,5 5, Arch. St. Philadelphia, Pa. U. S. A. Dr. J. M. MUNYON.

PIANOS

-de las mejores fabricas del mundo

Casa Manasero y C.

Unión, 61, frente la plaza del Mercado

Se alquilan nuevos y usados á precios baratísimos.

No confundir esta casa.—Unión, 61, frente al Mercado.

Almacenes SAN JOSE

Gran Baratura

EN TODOS LOS ARTICULOS

Cosme y Martina; hasta los últimos preparativos se habían efectuado, y únicamente restaba esperar á que llegase el domingo, día señalado para la ceremonia; y éste se acercaba, mejor dicho, estaba ya encima, pues del viernes, la mañana había transcurrido ya.

Las horas de estos últimos días parecían años, tanto al marino como á su novia, que ansiaban la llegada del momento en que habían de quedar unidos para siempre.

El viernes por la noche, y como de costumbre desde hacía algún tiempo, los novios tuvieron su tertulia en casa de Pepachu, y mientras á la luz pálida de una candelija, Pepachu y la madre de Cosme reparaban unas redes, Cosme y Martina charlaban bajo, muy bajito, de sus amores, y hablaban de su porvenir en amoroso coloquio, únicamente interrumpido de vez en cuando, por el ruido que levantaba el mar al besar, jugueteón, las rocas del puerto.

Al día siguiente, víspera de su boda, Cosme, como todos los días, si ha de ganar el pan con que alimentarse y mantener á su madre, no tiene más remedio que trabajar en sus rudas faenas; y así lo hace, saliendo al mar aun más de madrugada que de ordinario, para poder regresar un poco antes y dar la última mano á sus preparativos.

Ya sale la «Pilarchu» del puerto, esbelta y ligera como una exhalación; entre los remeros va Cosme, pensativo y abstraído por completo, mas no por un idilio amoroso, al contrario, reflexionando seriamente en el nuevo estado que abrazará dentro de algunas horas.

Avanza, avanza la trainera alejándose con vertiginosa rapidez del puerto... ya han llegado al sitio donde acostumbraban á lanzar sus redes y los jóvenes marineros se aprestan á la faena.

El cielo, que estaba bastante despejado, fué tomando de repente un color plomizo y en el espacio empezaron á distinguirse enormes nubarrones que presagiaban tormenta; el viento comenzó á encrespas las olas, que hacían moverse con violencia la trainera; y todas las miradas de los pescadores se dirigieron hacia la torre del señero que aun se divisaba lejana, casi imperceptible, en

el horizonte. Un resplandor vivísimo iluminó al poco tiempo el lugar adonde se dirigían las miradas de los marinos; era el señero que anunciaba el peligro.

Al instante el patrón dió la señal de retirada y todos se dispusieron y llevaron á cabo en un momento la recogida de las redes, y una vez efectuada ésta, hicieron avanzar la trainera hacia el puerto.

No podían correr tanto como á la ida... imposible, porque tenían que luchar contra el viento, que ahora azotaba con furia, y les agotaba las fuerzas; pero no por esto perdían la serenidad; no desmayaban un momento, avanzaban luchando contra las enormes olas que levantaba el huracán que ya se había desencadenado... Luego, comenzó á llover torrencialmente, y la lluvia, el huracán, las olas y el resplandor de relámpagos pretendían, en vano, aterrar á los intrépidos pescadores, que seguían valientes y serenos en sus puestos.

Entonces había que ver á Cosme; cómo luchaba y pugnaba por hacer avanzar la trainera!

En su interior temblaba ante el naufragio: primero por su madre, luego por Martina; y entretanto, se esforzaba y movía los remos furiosos y como desafiando á las olas y al viento. De vez en cuando murmuraba una oración, elevaba una plegaria á Dios y entonces podía resistir sus temores.

Pero el huracán no cedía, antes aumentaba, aquello era una horrible galerna... la trainera empezó á vacilar; una vez estuvo á punto de dar vuelta, luego... luego no sabe Cosme lo que sucedió, sino que al día siguiente se despertó sobresaltado, miró á su alrededor... y se encontró en una habitación que no conocía.

Fué á levantarse, y en aquel momento penetró en la habitación un señor «soldado» muy majó.

—¿Qué hay, joven, qué tal estamos?

—Dijo el recién llegado.

—Ené al boda viene usted, cuanto me alegro.

—¿Cómo? ¿Qué dices?

—Sí, señor; yo me caso hoy con Martina y ya «viendra» usted, sí, á mi boda.

—Prometo asistir á tu boda; pero lo que es hoy no pienses en ella.

—Arraua, ¿qué dices usted?—dijo Cosme sobresaltado y como adivinando el alcance de las últimas palabras del militar.

Saltó de la cama, dirigiéndose á una pequeña ventana que tenía la habitación, y miró por ella en todas direcciones.

Agua y cielo fué lo único que pudo ver, y como sonara en aquel momento un penetrante silbido de sirena muy cerca de él, comprendió todo.

¡Era un naufragio salvado por un buque de guerra!

CARLOS REY

Un notable jugador de ajedrez

En el Círculo Filidor, de París, se juega al ajedrez todos los días del año, desde las diez de la mañana hasta las doce de la noche.

Dada la calidad de los jugadores, inútil es decir que allí se juegan partidas interesantísimas, dignas de la admiración del mundo entero.

Hace pocos días que se celebró en dicho Círculo una sesión extraordinaria con el concurso de un joven americano, mister Pillsbury, que en el mundo ajedrecista goza de tan alta reputación como el clásico Filidor.

Una de las condiciones más notables que reúne Mr. Pillsbury, es la de jugar simultáneamente diez y seis partidas de ajedrez con diez y seis adversarios distintos, sin mirar siquiera el tablero.

El joven norteamericano fuma distraíentemente un cigarro en actitud indolente, en tanto que un dependiente suyo, jugador parisién muy conocido, se pasea entre las dieciséis mesas, y anuncia en inglés cada una de las jugadas á que debe asistir Mr. Pillsbury.

Para atender á las que se efectúan en los dieciséis tableros, necesita el célebre jugador no más que un cuarto de hora. A la tercera jugada, uno de los rivales de Mr. Pillsbury estaba fuera de combate.

Después se suspendió el juego para ir á comer, y dos horas después reanudó sus combinaciones, sin preguntar por ninguna de las jugadas precedentes, y continuando de esta suerte jugando sin nueva interrupción, hasta las doce, y ganando á todos sus adversarios.

Este prodigioso jugador es abogado y persona sumamente amable y espiritual.

Ecos y Noticias

De la Península

Programas oficiales

Madrid 24.—Mañana publicará la *Gaceta* una Real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo que antes del día 15 de Septiembre remitan los profesores de Universidades, Institutos, Escuelas Normales, Escuelas de Veterinaria y de Ciencias, los programas de las asignaturas que expliquen, para cumplir las varias disposiciones dictadas acerca del particular, reconociendo la necesidad de formular un cuestionario general.

El estado excepcional en Barcelona

Madrid, 25.—Acercá del levantamiento de la suspensión de las garantías en Barcelona, en el Consejo de ayer se manifestaron dos opiniones, pues mientras unos ministros sostenían que podían restablecerse, la mayoría afirmaron que no se podían restablecer las garantías y levantar el estado de guerra y que es conveniente que las cosas sigan en el mismo estado.

El viaje regio

Madrid, 25.—No existen, como se había dicho, dificultades para el viaje del Rey á Bilbao.

Algunos periódicos habían echado á volar esta especie, ignórase con qué intención, haciendo referencia á la conducta que observarían los biscañeros á la llegada del monarca.

Con este motivo se ha recordado que los concejales bizcañeros, no sólo están suspensos en el ejercicio de cargos, sino que se pasó el tanto de culpa á los tribunales, á cuya disposición se encuentran.

Del Extranjero

Salisbury

París 24.—Según el *Sunday Sun*, lord Salisbury se ha mandado construir un laboratorio en su castillo de Hatfield para continuar sus estudios químicos, aplicando sus conocimientos á las industrias.

Eduardo VII y la coronación

París, 24.—Dicen de Londres que á consecuencia del tiempo húmedo y casi

frio que hace desde algunos días, ha sufrido el rey Eduardo en el curso de su enfermedad un ligero retroceso que aun cuando no implica por ahora peligro alguno, obligará á los médicos de cabecera á aconsejar el aplazamiento de la ceremonia de la coronación y de la revista naval de Spithead, que debían haber tenido lugar respectivamente en los días 9 y 10 del próximo mes de agosto.

La ligera recaída del rey Eduardo está produciendo en Londres mucha contrariedad y alguna alarma.

Insurrección en las Marianas

París, 24.—Un despacho de Washington comunica que en las islas Marianas ha ocurrido una insurrección contra los yanquis.

Los indígenas dieron muerte á cuatro profesores norteamericanos.

España y el Vaticano

Roma, 24.—Ha corrido el rumor de que Mons. Rinaldini vendrá pronto á Roma, pero según nuestro informes la noticia resulta inexacta.

Las negociaciones del Gobierno de España con el Vaticano para la reforma del Concordato no se desarrollan de ningún modo con arreglo á las aspiraciones del Gabinete de Madrid.

La Santa Sede no transige con la reducción de diócesis, principalmente por la oposición del clero español, y se muestra solamente dispuesta á buscar alguna cuestión en la que puedan hacer concesiones.

De esta manera se colocará al señor Sagasta en situación de presentarse á las Cortes con algo que pueda ser aceptado como una pretensión la victoria alcanzada contra la curia romana.

Las dificultades que encontraba la Santa Sede para aceptar las proposiciones del Gobierno de Madrid, han aumentado estos días á consecuencia de las discordias manifestadas en el Congreso católico de Santiago.

Inglaterra, España y Gibraltar

París, 24.—Telegrafían de Londres que en la última sesión de la Cámara de los Comunes, Mr. Bowles dirigió una interpelación sobre un artículo de *El Liberal*, de Madrid, relativo á las fortificaciones de Gibraltar. Mr. Granborne contestó que Inglaterra no trata de negociar con España y que juzga impertinente discutir semejante asunto.

El cardenal Ledochowski

Roma, 22.—Esta mañana ha fallecido repentinamente en esta ciudad el cardenal Ledochowski, prefecto de la Sagrada Congregación Apostólica de Propaganda Fide.

El Papa, tan pronto como supo la triste nueva, se mostró profundamente afligido, porque el cardenal Ledochowski era muy amigo de León XIII y muy estimado, además, por sus relevantes condiciones.

Notas higiénicas

La transpiración de las manos

Para las personas que cada verano tienen que sentir tan desagradable cosa, damos á continuación un remedio muy sencillo y poco costoso que, sin embargo, es de gran eficacia, según asegura nuestro colega «Science, Arts, Nature».

Se compra un pedazo de alumbre voluminoso y que ofrezca el mayor número posible de aristas cortantes.

Se frota las manos con el alumbre, dos ó tres veces al día, según la importancia de la transpiración, y si ésta no queda suprimida en absoluto, al menos se atenúa considerablemente. Luego sólo se empleará cuando sea necesario para que no reaparezca la transpiración. Para facilitar la acción del alumbre sobre la epidermis es conveniente enjabonarse antes las manos; pero hay que enjuagarse las manos en agua entre esas dos operaciones.

Olvidándose de esta operación, se ponen «grasientas» las manos, pues es sabido que el alumbre descompone el jabón, formando una materia insoluble en el agua, y que se adhiere fuertemente á las manos y á los vasos que contienen el agua enjabonada.

Como este remedio es tan sencillo, quizás se intente emplearlo en otras partes del organismo. Haría muy mal el que esto hiciera, y podría ocasionarles graves consecuencias á las personas que tratasen de aniquilar completamente la transpiración del cuerpo. En efecto: ésta permite expulsar del organismo ciertos líquidos perjudiciales para el mismo. De no ser expulsados al exterior, envenenarían la sangre.

Colección completa

ROCAMBOLE

A 1 PESETA TOMO

Llibrería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

INFORMACION

Reunión de Maestros

En el local del Centro de profesores de Instrucción primaria estos días últimos se reunieron buen número de maestros privados de esta capital, á fin de tratar ciertos asuntos y ponerse de común acuerdo sobre varios extremos que á la clase atañen.

El *Magisterio Balear* dice, acerca de esta reunión, que se convino en la utilidad de que el primer sábado de cada mes á las siete y media se reúnan los maestros en el mismo local del Centro, para cambiar impresiones y de este modo conseguir ligar más y más la unión de esta clase.

Pruebas del «Iberia»

Ayer se efectuaron las pruebas de maquinaria del vapor *Iberia*.

Se embarcaron en el citado buque muchas personas invitadas por los señores Lupo y Comp.^a, propietarios del *Iberia*.

Las pruebas dieron un excelente resultado.

Hubo un desgraciado accidente que lamentar.

El capitán de dicho vapor al bajar por la escalera, resbaló y en la caída se enganchó con la americana en un pedazo, quedando con la cabeza sumergida en el agua, y sufriendo contusiones y fuerte susto.

Idemáticamente fué auxiliado por varias personas.

Hoy continuaba en estado relativamente satisfactorio.

Balcón desplomado

Un amigo particular nuestro hoy ha recibido un despacho en el que se le daba cuenta de que en Manacor á las ocho de esta mañana, había ocurrido una desgracia, bajo todos conceptos lamentable.

Un balcón de la casa donde vive don Francisco Ferrer, jefe de la fábrica de alcoholes que poseen en aquella villa los Sres. Saló y Rullán, se ha desplomado.

Como al pie de dicho balcón había varias personas, estas han salido heridas. Entre dichas personas, figura un hijo del citado Sr. Ferrer, el cual tiene ambas piernas con fracturas de gravedad. Dícese que tendrán que amputárselas.

Se supone que el muchacho no podrá resistir la operación.

En el telegrama que el Alcalde de Manacor ha transmitido al Sr. Gobernador civil dice que la desgracia ha causado 4 heridos graves y 2 leves.

Una reforma

Efectuándose por el Real Patrimonio importantes obras de reparación y restauración en la capilla del Palacio de la Almudaina y otras dependencias del mismo, quedará cerrada para el culto el mencionado templo desde el lunes 28 del corriente hasta la terminación de aquellas.

El descanso dominical

Para conocimiento de los dependientes de comercio de Mallorca publicamos el siguiente telegrama que inserta la prensa de la península.

«Madrid 25.—Una comisión de dependientes de comercio estuvo ayer conferenciando con el alcalde, dándole cuenta de los trabajos que realizan en pro del descanso dominical.

El Sr. Aguilera prometió ayudarles en todo cuanto pueda.»

Individuos de la sociedad de dependientes de Palma en distintas ocasiones han gestionado para que se les conceda el descanso dominical lo cual sería en provecho de todos los que pertenecen á dicha clase.

Fiestas populares

La más hermosa de cuantas fiestas se han celebrado en esta ciudad, ha sido la efectuada ayer en la calle de San Miguel.

El adorno era muy nuevo, de mucho gusto y de gran efecto.

La calle de San Miguel parecía anoche un largo salón, en el que el cielo rasado formaba una especie de ángulo agudo y era construido con retazos de papel multicolor, la iluminación era por medio de gas; multitud de arañas de cuatro mecheros pendían del techo, estando colocadas con mucha simetría.

La extraordinaria animación contribuyó á que la fiesta resultara más lucida.

Las bandas de tambores, cornetas y música del Regimiento Infantería número 1 tocaron varios pasa-calles, amenizando después la velada y ejecutando bonitas piezas en distintos tabiados. Merecen sinceros aplausos, que gustosos les tributamos, el clavero y mayordomos de la citada fiesta.

Esta noche en la calle de San Miguel

continuarán los festejos, habiendo iluminación y música.

Ayer en la villa de Establiments también se celebró fiesta.

Las carreras de hombres y caballerías verificadas por la tarde se vieron muy animadas; los corredores no se lucieron.

Por la noche hubo baile, y una banda de música amenizó el espectáculo.

Hoy continuarán los festejos.

En el caserío de la Yleta también se celebró fiesta en honor de San Jaime. La animación fué mucha.

Hoy y mañana en el Arrabal de Santa Catalina se celebrará otra fiesta callejera.

Esta noche habrá baile de boleros y mañana música.

En el suburbio del Rollet anoche, también se celebró fiesta, viéndose animada.

Ayer al son de una banda de música, fué nombrado el clavero y mayordomos de la fiesta que el año próximo se celebrará en el Arrabal.

Una desgracia

El jueves y ayer, el pueblo de Binissalem celebró fiesta.

El primer día por la tarde hubo una corrida de novillos, que dió mucho juego. Ayer, además de las fiestas religiosas hubo carreras de hombres y caballos. Durante éstas ocurrió una sensible desgracia.

Varios ginetes montaban briosos caballos y cuando en lo más empuñado de la lucha se hallaban, uno de aquellos tuvo la desgracia de caerse del animal.

El caballo en su carrera atropelló al individuo Antonio Moll Marqués que había acudido a presenciar las carreras, causándole varias heridas en la cabeza y la fractura complicada del muslo izquierdo con herida en la parte posterior.

Inmediatamente fué auxiliado el infeliz Moll como también el ginete que en la caída se produjo varias contusiones.

Los médicos D. Salvador Real y don Antonio Servera calificaron de carácter reservado las heridas del atropellado.

Este suceso fué motivo más que suficiente para desanimar a la concurrencia.

Asuntos municipales

Esta mañana en el Ayuntamiento todavía no se había recibido del general Weyler, contestación al telegrama que el miércoles último el Sr. Alcalde le remitió, invitándole a que asistiera al derribo de las murallas, ó designara persona que le representara.

A la una y media ha terminado la sesión de la Comisión de Festejos para el derribo de las murallas.

Se acordó dirigir un atento B. L. M. al presidente de la Liga de Propietarios del Ensanche, en réplica de que se asoció a los festejos que celebrará el Ayuntamiento.

También se acordó invitar á la gente joven de la calle de Colón y al clavero y mayordomos de la fiesta de la calle de San Miguel para que mañana á las diez asistan á una reunión que tendrá lugar en las Casas Consistoriales.

El objeto de la reunión es suplicarles que presten su cooperación para adornar las calles de S. Miguel, Colón, Ocerols y Palacio, y las plazas de Juanot Colom, Mayor y de Cort.

Sabemos que se ha desistido de la celebración de un certamen escolar en el Lírico; en cambio cunde la idea de dar una función certamen de los bailes típicos de Mallorca, para lo cual se ha solicitado el concurso de varios pueblos de la isla.

Los fuegos artificiales que se preparan para dichos festejos prometen ser hermosísimos.

Para quemarlos, pasará á esta el mismo pirotécnico que se ha encargado de los de las ferias y fiestas de Valencia.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad, el teniente de alcalde D. Miguel Cañellas.

El servicio de inspección de la plaza de Abastos, durante la próxima semana corresponderá al sexto teniente de alcalde, D. José de Mentaner.

El próximo lunes es el día señalado para firmarse el compromiso entre el señor Alcalde y D. Gabriel Martorell, para el arriendo de los pastos de los fosos de las murallas.

Igualmente se firmará el compromiso de arrendamiento de las casa matas, entre el Sr. Alcalde y la Empresa de Consumos.

Se cita á D. Arnaldo Alós Ordinas, padre del soldado José Alós y Alós, para que se presente en la sección de reemplazos del Ayuntamiento con el

objeto de cobrar ciertos alcances que le pertenecen.

Religiosas

Ayer en la iglesia parroquial de San Jaime se celebró solemne fiesta dedicada al Santo Titular.

En la misa mayor pronunció un elocuente discurso el P. J. Vicente Menéndez, agustino.

Esta mañana en la iglesia de San Miguel se ha celebrado fiesta en honor de Santa Ana.

En los oficios divinos ha predicado el Pbro. D. Jaime Abraham.

El lunes próximo en la iglesia de Santa Magdalena se celebrará solemne función religiosa en loor de la Beata Catalina Thomás, costeada por el Excelentísimo Ayuntamiento.

En la misa mayor predicará D. Melchor Massot.

El próximo jueves en Montesión se celebrará fiesta en honor de San Iguacio de Loyola.

Oportunamente publicaremos el programa.

La feria de Manacor

Ayer en Manacor se celebró la segunda de las ferias anuales. Fueron numerosos los puestos de venta que se establecieron en las vías principales.

La concurrencia que acudió á dicho pueblo con motivo de la feria, no pasó de regular, con lo cual puede deducirse que las transacciones fueron escasas.

Por la noche una banda de música tocó excogidas piezas; y en la plaza de la Balsa, hasta la madrugada, se bailó al estilo del país.

Habíase dicho que el jueves por la noche, y ayer, se iluminaría parte de la población por medio de la electricidad.

Esto no pudo efectuarse á causa de no estar todavía completamente terminadas las obras de enlace de los cables con el cuadro de distribución.

Sin embargo, anoche el recinto de la fábrica de electricidad se vió iluminado por aquel fluido, siendo numerosísima la concurrencia que pasó allí para admirar la nueva luz.

El Gobernador

Esta mañana se ha recibido un telegrama en el Gobierno civil diciendo que el Sr. España había terminado la visita de inspección al Ayuntamiento de Mahón y Lazareto sucio.

Esta mañana ha salido para los Ayuntamientos de Alayor, Ferrerías y Mercadal.

Se supone que el martes próximo nuestra primera autoridad civil estará en Palma, de regreso de su viaje á la vecina isla.

En la Audiencia

Los Jurados, testigos y peritos que han intervenido en las causas vistas en esta Audiencia durante lo que vá transcurrido del presente mes, pueden cobrar sus alcances por sí ó por medio de persona debidamente autorizada al efecto, todos los días laborables de diez á once hasta últimos del próximo Agosto.

El Vigia

A las diez y seis el Vigia de Portopí nos comunica las siguientes observaciones:

Atmosfera.—Brumosa.

Horizonte.—May calimoso.

Viento.—Ventolina floja del Sur.

Mur.—Llana y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Del mar

Está despachado en Barcelona para Palma el laud «Catalina».

—Ayer entraron en este puerto los vapores «Isleño» y «Cabrera», de Valencia é Ibiza y Cabrera respectivamente.

—A las 18 de ayer salió para Barcelona el vapor «Cataluña».

—A las ocho de hoy ha llegado á este puerto el vapor «Bellver», procedente de Barcelona.

—A las 17 ha salido para Ibiza y Alicante el vapor «Isleño».

—Hoy ha entrado procedente de Ibiza el laud «Virgen del Carmen».

—Procedente de Palma llegó el día 7 del actual á Carabela la corbeta española «Antonia».

Rifa naval

La Junta permanente de Fomento Naval, ha organizado una rifa para atender á los fines de dicha Junta.

Se sorteará en Madrid el día 31 de Octubre de 1902, en unión de la Lotería Nacional de la misma fecha.

Prospecto de premios

Constará de 32.000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno divididos en décimos de 5 pesetas. Los premios serán

CEREVISINA FITA

Levadura de cerveza empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias—Ladferafel» los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, ERISPELA, ESCARLATINA, etc. Depósito Centro Farmacéutico, Harina, 86, y Farmacia J. Valenzuela, Cuartera 2.



LA SEÑORITA

Doña María Sila Berga y Oliver

HA FALLECIDO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados padres, hermanos, hermanas políticas, tíos, tías, primos y demás parientes, al tener el sentimiento de participarlo á sus amigos y conocidos les suplican la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará en la parroquial iglesia de Santa Cruz el lunes 28 del actual á las diez y media de su mañana.

NO SE REPARTEN ESQUELAS. NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á los fieles que ofrecieren una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio de la difunta.

3.548 importantes 960.000 pesetas distribuyéndose de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	125.000
1	50.000
1	20.000
25	5.000 . 125.000
320	1.500 . 480.000
3.200 (reintegros)	50 . 160.000
3.548	960.000

Advertencias

Los billetes de esta rifa caducan al año de la fecha del sorteo.

Este se ajustará al de la Lotería Nacional de 31 de Octubre de 1902.

Obtendrán los tres primeros premios los números iguales á los que lo obtengan en la Lotería Nacional. Los 25 premios de 5.000 pesetas corresponden á los 25 números premiados con 1.500 pesetas. Los 320 premios de 1.500 pesetas corresponden á los 320 billetes, cuya cifra de decenas y unidades sean iguales á las del premio mayor; es decir, que si éste fuera el 31.420, los premiados con 1.500 pesetas serán todos los terminados en 20. Los 3.200 reintegros de 50 pesetas, corresponden á los 3.200 números cuya terminación sea igual á la del premio mayor. Los premios de 1.500 y 50 pesetas, son acumulables á cualquier otro premio que pueda corresponder al billete. El premio mayor obtendrá, además de las 125.000 pesetas que se le asignan, las 1.500 y 50 que por sus terminaciones le correspondan.

Los billetes son documentos al portador.

No se satisfará premio alguno sin la presentación del billete que lo obtenga, el cual no podrá ser reemplazado por otro documento por ningún concepto.

Todo billete roto, deteriorado ó incompleto, será nulo, si del reconocimiento á que se sujetare en las oficinas de la Junta Naval no resulta su indudable legitimidad. Tampoco se pagará premio al billete que carezca de sello, esté tachado por el escudo ó contenga alguna indicación de haber sido satisfecho, sin averiguar previamente la legitimidad del documento.

Los premios se pagarán únicamente por la lista oficial que se publicará al siguiente día del sorteo. El pago tendrá lugar hasta el día 30 de Noviembre de 1902, en las administraciones donde se hubieren expendido los billetes premiados, y transcurrido dicho plazo, en la Tesorería de la Junta permanente de Fomento Naval sita en el Ministerio de Marina.

Notas de Sport

En la península comienza á animarse el ciclismo, en la actual temporada.

El domingo y martes últimos, en Barcelona y Valencia, respectivamente, se han celebrado carreras.

En la primera de dichas poblaciones fueron celebradas en el velódromo de la calle de Aragón, organizadas por el Vélo-Club.

La carrera de aficionados la ganó Salvador Seguí, en la de tandems salió vic-

torioso el equipo Vidal-Seguí; y el Campeonato de aquella sociedad lo obtuvo Ricardo Gómez, conocido por el *Andalus*.

En Valencia las carreras tuvieron lugar en la Alameda.

Las carreras fueron ganadas: la local, por Mira; la regional, por Sáez; la internacional por Gorriz; la de motocicleta por Guido Guirre; la de tandems por el equipo Penalva-Peris y la de Campeonato de Valencia, por el Sr. Penalva.

✽

Sabemos que existe el propósito de organizar en esta isla una carrera campeonato de fondo, ó otra fiesta deportiva en la que se solicitará la intervención de todas las sociedades deportivas de Mallorca.

Mucho celebráramos que la idea fuera acogida con entusiasmo, pues ello tal vez contribuiría al levantamiento del ciclismo.

✽

En París se ha corrido la clásica carrera el *Bold'or*, de 24 horas, habiéndola ganado Huret, quien cubrió en aquel tiempo 779 km. 700 m.

✽

La sociedad *Círculo Sollerense* ha procedido á la elección de la mitad de la Junta Directiva.

Ha sido reeligido en el cargo de presidente, nuestro distinguido amigo, el entusiasta ciclista D. Jaime Torrens Calafat, á quien felicitamos.

PEDAL Y MANUBRIO.

SUPPLICADO

Sobre electricidad

Al insertar las siguientes líneas repetimos que deseando se discuta ampliamente asunto de tanta importancia, publicaremos con mucho gusto cualquier escrito que sobre el alumbrado eléctrico de esta capital, tengan á bien remitirnos el Sr. Günther ó otra persona competente.

Se ha dignado el Sr. Günther, quien se titula ingeniero de la casa Ahlmeier, hacerse cargo del escrito que publicó días pasados en LA ÚLTIMA HORA, relativo al peligro que entrañaba la instalación del alumbrado eléctrico de corriente alterna y alta tensión, en esta ciudad, por la citada casa, atención que agradezco aun cuando tilda mis afirmaciones de faltas de veracidad, lo cual, naturalmente, es más mortificante para mí, que el calificativo de láico que da á mi trabajo, ya que al fin y al cabo me hace ir en esto, puede decirse, en compañía de todos los ingenieros ingleses, á quienes da patente de nulidad ó poco menos, pues reserva exclusivamente para los electricistas yankees y alemanes el monopolio del saber en esta materia, olvidando que cuando menos por motivos de modestia, podía muy bien el señor Günther, que supongo es de los favorecidos, por sí mismo haberse excluido. Pero dejemos esto á un lado y vamos al asunto, que consiste en haber yo afirmado que existía un verdadero peligro en la corriente alterna de alta tensión, apoyando esta afirmación en el testimonio del ingeniero electricista inglés Sr. O'Conor Sloane; peligro que no logra desvanecer mi estimable interpellante, ni con sus aclaraciones, ni con los

reparos que hace á la nacionalidad del citado ingeniero, y á la mía. No guía al que escribe, en lo que alega, no, como dice el señor Günther y algunos otros que parecen haberse puesto de acuerdo con él en este particular, ningún interés venal ni menos el de contrariar la empresa de dotar á Palma de mejora tan conveniente, sino el deseo de que esta dotación sea la que ofrezca el menor de los peligros, lo cual no es imposible si no se mira al lucro solamente, pues con que la corriente fuese continua y de baja tensión, se salvarían los inconvenientes que apareja la que ahora se trata de instalar, sobre este punto apoyaré mi ratificación en la autoridad de un célebre yankee á quien por ser tal, parece que aceptará desde luego el Sr. Günther: la del Sr. Edison: éste dice, según consta en el «Diccionario de Electricidad» lo mismo exactamente, que el Sr. O'Conor.

En cuanto á haber resuelto que sean subterráneas las líneas de alta tensión en vez de aéreas para tranquilizar al vecindario tan infundamente alarmado, me limitaré á copiar al pie de la letra lo que dice el electricista yankee Edison citado, quien se expresa en los siguientes términos: *Las corrientes alternativas de alta tensión, conducidas por cables subterráneos, son más peligrosas que las llevadas por conductos aéreos, y añade luego: este sistema es tan prudente como lo sería enterrar grandes masas de nitroglucina en el centro de una población, de lo cual resulta claramente aun descontada la exageración que pudiera haber en este aserto, que el mayor peligro no dimana precisamente de que la instalación sea aérea ó subterránea, sino de ser alterna y á potencial elevado, la cual por su naturaleza, es la más peligrosa de todas.*

Por lo demás ¿á quién se dirige el señor Günther sino á líicos al argumentar en defensa de su peligrosa instalación, afirmando que las ha construido hasta de 36.000 voltios? ¿Qué tienen que ver estas cosas de instalaciones con las del alumbrado eléctrico? ¿Acaso son lo mismo las de servicio que pudiéramos llamar doméstico ó familiar que las que se aplican á transportes de fuerza en despoblado?

Nosotros no inventamos peligro alguno, sino que deseamos evitarlo en aquello que lo ofrece, y por tanto seguiremos ahora y luego manteniendo nuestra protesta en contra de una instalación que tantos riesgos ofrece, cuando es así, repetimos, que estos pueden, ya que no evitarse en absoluto, aminorarse grandemente siguiendo los consejos de la ciencia.

Hemos terminado por hoy.
José Rubio
Palma 26 Julio 1902.

Las Islas

MALLORCA

Muro — Algo más animada, con respecto á otras, ha resultado en ésta la fiesta dedicada por los murenenses á su patrón San Jaime.

La nota característica del discurso sagrado pronunciado por el Rdo. Sr. don Antonio Deyá cura párroco, ha sido, *Fé y Patria*. El orador ha revelado españolismo y amor al nuevo monarca S. M. don Alfonso XIII.

En la penúltima noche, en que se inauguraba un nuevo café en esta villa, hemos tenido que lamentar una desgracia. Recien instalado el gas acetileno, por explosión de éste, hay dos heridos; uno de ellos, D. Gabriel Gamundi, se halla bastante delicado á consecuencia de las quemaduras recibidas en las manos y cara.—C.

26 Julio. Inca.—Los precios que han regido en el mercado celebrado hoy, son los siguientes:

- Almendrón los 42 kilógs. á 105 ptas. Trigo los 70 litros de 00'00 á 15. Candeal id. á 16'00. Cebada del país id. de 0'00 á 8'25. Id. forastera id. á 8'00. Avena del país id. á 6'75. Id. forastera id. á 6'00. Garbanzos id. á 20'00. Maiz id. á 16'00. Habichuelas (confits) id. á 40. Id. blancas id. á 30. Frijoles id. á 30. Habas para cocer id. á 19'00. Id. ordinarias de 00'00 á 17'00. Id. para ganados de 00'00 á 16'00. Higos pasos los 42 id. á 9'00. Azafrán los 33 gm. á 2.—C. 25 Julio.

MENORCA

Mahón.—El gobernador Sr. España á su llegada á ésta, fué recibido por el Delegado del Gobierno en esta Isla, el Alcalde y otros funcionarios.

—Ha sido nombrado, con carácter de interino, agente consular de Italia en Mahón D. Marcos Montónés.

—Se procede á la liquidación de la sociedad naviera La Menorquina.

Se da por segura la fusión de la sociedad Maquinista Naval con otras acreditadas de esta plaza.

24 Julio.

Papel para cartas

Clases especiales

- Papel Violeta, mil rayas, á 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres. Papel Banco de España, á ptas 2'50 caja. Papel Moneda, á 5'00 id. Papel Demoiselle, mil rayas, modernista, á 3 ptas. caja.

Clases económicas

- Papel Esquela, ptas. 0'75 caja de 50 cartas y 50 sobres. Papel Universal, á 1 peseta id. id. rayado ó liso. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.

Sumido en cama

D. José Callis y Prat, que habita en Manlleu, calle del Puente, 15, 2.º, acaba de sufrir las consecuencias de una enfermedad dolorosa que no acertaba con que combatir. Seis meses ha guardado cama casi sin movimiento, pero ahora anda por su propio pie y no siente dolor. ¿Cómo se ha obrado el milagro? ¿Por qué medio maravilloso se ha curado? Pues con el uso de las píldoras Pink, que han hecho en poco tiempo lo que en tantos días no pudo conseguir ni momentáneamente ninguno de cuantos remedios empleó, que fueron muchos.

El nos lo demuestra bien en la siguiente carta que hemos tenido el gusto de recibir:

Me considero dichoso al manifestar á V. mi satisfacción por los resultados que he obtenido con el uso de las píldoras Pink. Desde hace mucho tiempo venía sufriendo de los nervios sin haber podido lograr mejoría alguna con los diversos tratamientos á que me he sometido. Últimamente una violenta cistitis me obligó á guardar cama durante medio año, y desesperado por no poder calmar mis sufrimientos, decidí tomar las píldoras Pink. Había leído en los periódicos curaciones de enfermedades como la mía, y afirmo á V. que puedo felicitarle de este tratamiento, pues después de algunas cajas me he sentido restablecido del todo; no siento dolores, tengo apetito, y estoy fuerte para el trabajo. Debo añadir que mi carácter, que se había vuelto agrio y melancólico, se ha modificado por completo y casi siempre gozo de buen humor.

Muchas personas creen que la cistitis es un dolor reumático, lo cual es simplemente un error.

La cistitis es una neuralgia, pero cuyo dolor, que se extiende por toda la pierna, es agudo y desesperante; tan agudo que muchas veces el apoyar el pie en el suelo es casi imposible, y cuando se consigue es con una terrible sensación. Consiste en que el nervio cistítico está enfermo por debilidad, y aunque la enfermedad no es mortal, obliga casi siempre á guardar cama durante el período agudo.

Todas las enfermedades nerviosas ó neuralgias pueden desaparecer con el empleo de las píldoras Pink, que son al propio tiempo el más potente de los reconstituyentes de la sangre para combatir la anemia, clorosis, reumatismo y la debilidad general. Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja, ó veintiuna pesetas las seis cajas. Representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

LA PROPAGADORA BALEAR DE ALUMBRADO

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General ordinaria á cambio del cupón núm. 4 en las oficinas de la Sociedad, Z-granada, 9, entresuelo, de 10 á 12 de la mañana todos los días laborables.—P. A. del Consejo de Administración, el Vocal secretario, José Estel.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner—Sindicato, 2 á 10

Café Balear

El dueño de este acreditado establecimiento á fin de que su numerosa clientela y el público pueda gozar de la buena música á contratado al eminente concertista de violín Sr. Ross, el cual será acompañado al piano por el distinguido pianista Sr. Muntaner, ejecutando todas las noches un programa de música nueva y á solo, empezando esta noche á las nueve.

PROGRAMA

- 1.º Semiramis, (Sinfonía), Rossini.— 2.º La viejecita, (Canción), Caballero.— 3.º Aida, (Fantasía), Verdi.— 4.º Poppyrri de aires españoles, (Solo), Ross.— 5.º Marina, (Fantasía), Arrieta.— 6.º Tres Joli, (Muy linda), Waldtenfeld.

PALMA

Se ha convertido en meadoro público la escalinata que desde la Plaza de Cort da acceso á la calle de la Luz. Esa policía urbana, Sr. Alcalde

Varios vecinos de la calle de Palacio y plaza de Cort nos han formulado sus quejas por negárseles en el Palacio de la Diputación Provincial, recojan de la fuente de dicho Palacio un cantarito de agua á las horas de comer.

Como tenemos la certeza de que esta disposición no emana de dicha corporación ni del dignísimo Secretario de la misma, llamamos su atención para que se enteren de lo que hay de verdad en esta denuncia, Santo y bueno que no se permita el empleo de dicha agua para servicios domésticos, pero que no se niegue el permiso cuando es para beber.

A las primeras horas de la mañana de hoy ha pasado á mejor vida, en la casa denominada Can Berga, de Son Espanolet, la Srita María Sila Berga y Oliver, hija del distinguido facultativo D. Miguel, Director de Sanidad de este puerto.

Muy sentida habrá sido la muerte de tan estimable joven, no sólo por su familia toda, que la adoraba, sino por cuantas personas pudieron apreciar con su estable trato ó buena amistad las bellas prendas y virtudes de la finada.

A las cinco de esta tarde se ha efectuado la conducción del cadáver á la última morada.

A nuestro estimado amigo, el Sr. Berga, y á toda su familia que amargamente lloran esa irreparable desdicha, enviamos nuestro sincero pésame, y les deseamos toda la resignación necesaria en tan aflictivo trance.

Anoche, como dijimos, en casa de D. José Busquets, en el Arrabal de Son Sardina, se celebró un animado baile de payesas.

Durante el mismo, fué servido espléndido refresco á todos los invitados.

En el vapor Bellver han venido hoy de Barcelona D. Pedro Font, D. Saturnino Cambrero, D.ª Juana Martorell, D.ª Beatriz Fuster, D. José Ortega, D. José Campins, D. Emilio Dachis don Gaspar Homs, D. Agustín Rius D. Bartolomé Frontera y varios otros pasajeros.

Anoche el violinista Sr. Ross dió un concierto en el café de Cas Mahónés, siendo aplaudido en todas las piezas que ejecutó.

El baritono Sr. Prohens tomó parte en la velada cantando varias escogidas piezas.

Ayer se extravió una hermosa cruceta de plata.

La persona que la haya encontrada puede pasarse por esta Redacción, donde se le informará de quien es su dueño.

Ayer tarde en la calle de San Miguel un niño que estaba distraído mirando los adornos colocados en aquel punto, fué atropellado por un carretón sufriendo varias fuertes rozaduras.

Fuó auxiliado y curado en el dispensario de la Casa de Socorro.

El Juez Instructor del Regimiento Infantería de Sevilla cita al soldado Calixto Montes Toro, natural de Mahón.

La Guardia civil de Felanig ha detenido y entregado al Sr. Juez de Inca á un sujeto confeso de haber llevado á Argel á un dinamitero de Siueu.

En el vapor Cataluña ayer salieron D. Manuel Guasp, gerente de la Salinera Española y D. Gabriel Moner jefe de oficinas del Crédito Balear.

Anoche fué encerrado en Capuchinos por la policía un sujeto que maltrató á un caballero.

Para su publicación en el B. O. el Ayuntamiento de Son Servera ha remi-

tido al Gobierno Civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el 2.º trimestre del corriente año.

El Comisario de Guerra anuncia los concursos para el 11 del próximo mes de Agosto con objeto de proceder á la compra de artículos con destino á las Factorías Militares.

El Juez de primera Instancia de Ibiza cita á Miguel Hiciedo, para que declare en la causa que se le sigue sobre tentativa de robo.

En la Central Telefónica se hallan detenidos por no encontrarse á sus destinatarios dos telegramas dirigidos á Salvá y Francisco Pampilloles, sin más señas.

Se están practicando diligencias por la guardia municipal para detener á un joven que fingiéndose enviado del relojero D. Jaime Font se llevó de una zapatería varios pares de zapatos, sin pagar su importe.

En el vapor Isla de Menorca ayer llegaron á Barcelona de Mahón don Juan F. Taltayull, cónsul general de Rusia y Alemania en las Baleares y director de la sociedad naviera La Marítima, y el interventor de la Aduana de Mahón, que marcha destinado á Málaga.

La Banda Municipal mañana en el Arrabal de Santa Catalina tocará el siguiente programa:

- 1.º «Morenito», Paso doble, N. N. 2.º «La Viejecita», Fantasía, Caballero. 3.º «Stradella», Ouvertura, Flotón. 4.º «Agua, Azúcarillos y Aguardiente», Fantasía, Chueca. 5.º «Les Bergers Wateau», Célèbre Pavana, Greigh. 6.º «El Bateo», Duo de Visita y Virgino, Valverde. 7.º «Agua, Azúcarillos y Aguardiente», Pasa calle, Chueca.

Se ha recibido en el Gobierno civil el Título de Licenciado en Filosofía y Letras expedido por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes á favor de D. Salvador Rós y Ramonell para que sea entregado al interesado.

El clavero de la fiesta del Carmen que se celebra hoy y mañana en el Arrabal ha tenido la atención de invitarnos á dichos festejos.

Agradecemos á D. Jerónimo Llull la deferencia que ha tenido con nosotros.

¡No más canas! ¡No más barba gris! ¡No más calvos! Usad para el cabello el «Petróleo Sansón».

Si uno de los preceptos de la buena crianza nos manda que cuidemos del cabello, otro de la sana razón nos dicta que lo hagamos con el uso del Javel.

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Pantaleón, médico y Santa Juliana, mártir.

Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel en obsequio de la Beata Catalina Thomás. A las seis exposición del Santísimo; á las diez misa mayor cantada. Por la tarde actos de coro y reserva.

Otras funciones

En Santa Catalina de Sena se continuará la novena dedicada á Santo Domingo de Guzmán. —En Santa Cruz, fiesta al Sagrado Corazón de Jesús.

—En San Juan, fiesta á San Pantaleón.

—En Santa Magdalena, al anochecer, solemnidades completas en preparación á la fiesta de la Beata Catalina Thomás.

—En el Socorro, á las siete y media misa de comunión general para los cofrades y devotos de Nuestra Señora de la Correa.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 25 de Julio de 1902.

Table with 2 columns: Category and Count. Existencia de ayer: 297. Entrados: 10. Salidos: 3. Fallecidos: 0. Quedan: 304.

Obras nuevas

de Carolina Invernizio

RINA O EL ANGEL DE LOS ALPES LA LUCHA POR EL AMOR

LA MALDITA

EL HIJO DEL AHORCADO

á 1 pta. tomo

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

ellos

Se desea vender una colección de sellos bastante completa.

Informarán CENTRO DE ANUNCIOS.

OBRAS NUEVAS

AUTORES TÍTULO DE LAS OBRAS

Máximo Gorki En la Estepa. Idem Casa y Artemio. Idem Tomás Gordeieff. Idem Los Degenerados. Idem Los Tres. Idem La Angustia. Gustavo Droz Papá, Mamá y el Niño.

Hugo Conway La Casa Roja. T. Dostoiéwski El Jugador y las Noches Blancas.

Conde León Tolstoy Iván el Imbécil. Idem Mi Confesión. Idem La Salvación está en vosotros.

Idem Placeres Cruces. Idem Novelas Cortas. Idem Lo que debe hacerse. Idem El Poder de las Tinieblas.

Juan Allés Amor Estéril. E. Gomez Carrillo El Alma Encantadora de París.

Carolina Invernizio Paraíso é Infierno. Idem El Último Beso. Idem El Genio del Mal. Idem El Secreto de un Bandido.

Idem Las Hijas de la Duquesa. Idem El Ermitaño.

Ricardo Burguete La Guerra—Cuba. Idem La Guerra—Filipinas.

Cada una de estas obras forma un tomo, al precio de 1 peseta en rústica. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Agosto próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19), se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Agosto de 1901.

Hasta el día 2 de Agosto á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 24 Julio de 1902.—El Vocal de turno, El Conde de Ayamans.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Los detenidos en el Havre

Madrid 26 á las 9'35.

Comunican desde el Havre que en el tren de las 12'50 de esta tarde marchan á Madrid los detenidos Iglesias, Garreta y Eulalia, complicados en el crimen de la calle de Fuencarral.

Van custodiados por tres agentes de la policía francesa y el inspector español Sr. Pomés.

Llegarán á Madrid el lunes por la mañana en el expreso de Francia.

Casamiento aplazado.—Combate con una kábila.

Madrid 26 á las 9'35.

Dicen de Tánger que el casamiento del sultán Abdelaziz se ha aplazado, á causa de la muerte de su tío Muley Ismail.

Con tal motivo se han suspendido las fiestas y regocijos que se preparaban.

Ha habido una renida lucha entre 130 soldados de caballería y una pequeña partida de la kábila de Ondahía.

Esta ha quedado derrotada.

Viaje del Rey—Weyler.—Combinación militar.

Madrid 26 á las 9'35.

S M el Rey irá á Bilbao sin que le acompañe persona alguna de la familia real.

El ministro de la Guerra marchará á Asturias el próximo día 2 de Agosto.

El miércoles firmará el Rey una combinación de ascensos militares, en la que se cubrirán dos vacantes de general de división y una de general de brigada.

El Duque de Tetuan y su partido.

Madrid 26 á las 9'35.

El duque de Tetuan ha desmentido que entablara negociaciones por medio del Sr. Villaverde, para llegar á una inteligencia con el Sr. Silvela.

Esta noche publicará El Siglo una segunda relación de adhesiones recibidas por el duque de Tetuan, la que comprende 2 187 nombres de ex diputados á cortes, ex-gobernadores, diputados y ex-diputados provinciales y alcaldes de poblaciones importantes.

Eduardo VII navegando.—El oro argentino.

Madrid 26 á las 10'50.

Sgún noticias de Londres, el yacht real emprendió una corta excursión, llevando á bordo al rey Eduardo.

El yacht dió la vuelta á la isla de Wigh.

El monarca convaleciente bajó á la playa, conducido en una chaise longue.

El oro en la República Argentina se cotiza á 130'60.

Cólogan á Tánger.—Los salineros.

Madrid 26 á las 9'35.

Ha llegado á Cádiz el Sr. Cólogan, ministro plenipotenciario de España en Marruecos.

El crucero «Infanta Isabel» se apresta para salir y conducirle á Tánger.

Una comisión de San Fernando ha ido á Cádiz para entregar al Gobernador de la provincia el título de hijo adoptivo.

Otra comisión del concierto salinero marcha á Madrid, para pedir la destitución del Gobernador y del Alcalde de San Fernando.

Plaga de víboras

Madrid 26 á las 9'35.

En el pueblo de Mironcillo, de la provincia de Ávila, se ha desarrollado una verdadera plaga de víboras.

Los trabajadores del campo están con tal motivo atemorizados y diariamente matan muchos de aquellos reptiles.

Un niño á quien mordió una de tales víboras, ha fallecido.

Accidente ferroviario

Madrid 26 á las 10'49.

Comunican de Nueva York que en la línea férrea de Pensilvania han chocado un tren de viejeros y otro de mercancías.

Del choque han resultado cuatro muertos y quince heridos.

Mr. Combes y las congregaciones.

Madrid 26 á las 10'45.

Telegrafian de París que el ministro Mr. Combes ha dirigido una circular á los prefectos de los departamentos donde existen congregaciones, dándoles instrucciones terminantes para que adviertan á los superiores de los establecimientos cuya clausura se ha decretado, que se les hará responsables de la actitud que adopten y de los desórdenes que de ella se originen.

La bolsa de hoy

Madrid 26 á las 16'15.

(URGENTE)

Table with 2 columns: Item and Price. Interior contado: 72'30. Interior fin de mes: 72'30. Amortizable 5 por 100: 93'60. Acciones Banco de España: 466'00. Idem Compañía de Tabacos: 392'50. Francos: 36'60. Libras: 00'00. Exterior de París: 81'02.

FABRA

Panadería Santa Eulalia

Única casa que elabora el legítimo Brioche

Colocación

La hay para una persona de edad que esté algo versada en contabilidad. Dirigirse CENTRO DE ANUNCIOS.

Granja la Higiénica

DE SEBASTIAN MUNTANER

Leche pura garantizada de vaca y cabra.

Único punto de venta y encargos Ocolmado La Providencia.

Servicio especial á domicilio.



Estómago e Intestinos

Milos de curaciones justifican el éxito de las TABLETAS DIGESTIVAS Morelló para curar las Malas digestiones, Gastralgias, Gastritis, Acidoses, Dispepsias, Náuseas, Vómitos, etc. Farmacia del autor Barcelona y principales

Gran baratura

Rico y variado surtido de molduras para marcos.—Cromos y oleografías. 25—BROSSA—25